

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Simpulan

Dari pemaparan di atas, penulis mendapatkan simpulan sebagai berikut:

1. Peran atau pelaksanaan bimbingan keagamaan yang diteliti oleh peneliti dalam kegiatan jam'iyah Ar-rohmah di Dukuh Ngeseng Desa Karangrowo adalah Penyuluh Agama memberikan peran bimbingan keagamaan sangat erat kaitannya dengan pembangunan akhlak dan moral masyarakat. Seperti contoh lembaga keagamaan jam'iyah Ar-rohmah Dukuh Ngeseng Desa Karangrowo yang memiliki tujuan yaitu membangun mental anggota jam'iyah di dalamnya. Untuk mencapai tujuan tersebut, salahsatunya membangun sikap toleransi beragama melalui peran bimbingan keagamaan oleh Penyuluh Agama di bawah tugas lembaga KUA Undaan.
2. Upaya membangun sikap toleransi beragama pada anggota jam'iyah Ar-rohmah di Dukuh Ngeseng Desa Karangrowo meliputi:
  - 1) Pengembangan sikap toleran, empati dan simpati yang merupakan prasyarat esensial bagi keberhasilan koeksistensi dan proeksistensi dalam keragaman agama. Pengembangan sikap toleran yang memuat sikap empati dan simpati sudah mengaplikasikannya pada bangunan Gereja GITJ Ngelo Karangrowo yang masih berfungsi hingga saat ini berjarak sekitar 100 meter dari bangunan Masjid Darussalam dukuh Ngeseng.
  - 2) Klasifikasi nilai-nilai kehidupan bersama menurut perspektif agama-agama. Agama-agama saling berdiskusi dan menawarkan suatu perspektif nilai masing-masing yang dapat dipertemukan dengan kepentingan serupa dari agama lain. Kegiatan seperti

setiap kali desa mengadakan program arisan RT atau Rukun Tetangga, baik warga Kristen maupun warga Muslim ikut serta berpartisipasi dalam kegiatan arisan tersebut 3) Penyuluh agama dalam melakukan bimbingan keagamaan pada anggota Jam'iyah Ar-rohmah di Dukuh Ngeseng Desa Karangrowo menggunakan metode dan pendekatan kelompok. Penyuluh juga menggunakan diskusi kelompok dan Tanya jawab sebagai upaya membangun toleransi beragama.

## **B. Saran-saran**

Sebagai akhir dari penulisan penelitian yang terwujud dalam skripsi ini, dan berdasarkan penelitian yang penulis lakukan, maka ada beberapa hal yang mungkin dapat menjadi masukan antara lain:

1. Kepada Penyuluh Agama dan tokoh agama lainnya yang ada di Dukuh Ngeseng Desa Karangrowo, hendaknya memberikan kontribusi seperti cara aplikatif membangun sikap toleransi beragama. Terlebih anggota di jamiyyah Ar-rohmah merupakan anak-anak yang harus dibekali akhlak serta teladan yang baik, supaya kelak saat dewasa mereka mampu menjaga keharmonisan antar umat beragama dimana pun berada.
2. Bagi pengurus jam'iyah Ar-rohmah, hendaknya ikut serta memberikan bimbingan kepada anggota jam'iyah dengan mengadakan kegiatan yang bersifat praktek supaya bimbingan yang diberikan penyuluh agama bias semakin maksimal.
3. Bagi anggotajami'yyah, sebagai generasi mendatang, hendaknya selalu berpegang teguh pada al-Qur'an, sunnah, dan Ijma' dan selalu berperilaku sesuai dengan apa yang telah di sabdakan Rasulullah SAW dan apa yang telah termaktub dalam Al-Qur'an.

### C. Kata Penutup

Puji syukur kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, petunjuk dan keridlaan-Nya dalam penulisan skripsi ini, sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini secara lengkap. Sholawat serta salam semoga selalu tercurah keharibaan baginda Rasul Muhammad SAW, keluarga dan Sahabatnya yang selalu kita harapkan syafaatnya kelak di hari kiamat. Dan apabila ada kesederhanaan, kesalahan penulisan atau sesuatu yang kurang berkenan bagi pembaca, lembaga IAIN Kudus, terlebih pada jam'iyah Ar-rohmah Dukuh Ngeseng Desa Karangrowo Kecamatan Undaan Kabupaten Kudus, KUA Undaan, ini bukan kesalahan siapa-siapa, melainkan murni karena keterbatasan kemampuan dan pengetahuan dari penulis sendiri. Karena itu penulis momohon maaf yang sebesar-besarnya, karena kesempurnaan hanya milik Allah dan kekurangan pasti ada pada kita semua.

Dan selanjutnya penulis hanya bias berharap semoga apa yang tertuang dalam bentuk skripsi ini, bias memberikan manfaat bagi para pembacadan juga dapat memberikan kontribusi keilmuan dalam bidang dakwah dan komunikasi khususnya kegiatan pembelajaran ranah Bimbingan Konseling Islam. Dan dengan segala keterbatasan dan kekurangan dari yang telah penulis tuangkan dalam skripsi ini, penulis mengharapkan adanya kritikan dan saran yang konstruktif dari semua pihak, terutama kaitannya dengan penulisan dalam ungkapan-ungkapan kalimat yang kurang sempurna atau kurangnya materi dan juga hasil analisa.